

La diarrhée, due à une colite, épuise le malade alors que survient assez souvent l'entérite qui termine généralement son existence.

4<sup>o</sup> Les glandes salivaires se ramolissent, ce qui explique la sécheresse de la bouche des buveurs.

5<sup>o</sup> Le foie après l'estomac est l'organe qui souffre le plus, d'abord par la congestion et l'inflammation, puis par l'infiltration graisseuse ou stéatose, ou la sclérose produite par l'inflammation du tissu conjonctif interstitiel, ou bien par l'hypertrophie ou l'atrophie ; ses symptômes principaux sont, à part des troubles digestifs, la jaunisse et l'ascite, les hémorrhagies et les hémorroïdes.

6<sup>o</sup> La rate est plus généralement atrophiée.

7<sup>o</sup> L'omentum accuse une surcharge graisseuse excessive surtout chez les buveurs de bière.

8<sup>o</sup> Désordres du système respiratoire. Le larynx, les bronches, le parenchyme pulmonaire, sont très susceptibles d'inflammation.

L'apoplexie pulmonaire, la phthisie sont également considérées comme des conséquences et de l'alcoolisme et des écarts de régime, de l'exposition au froid et à l'humidité.

9<sup>o</sup> Désordres du système circulatoire. Le cœur est celui des organes qui souffre généralement le plus de l'alcoolisme chronique et plus dans sa partie musculaire que valvulaire. C'est l'hypertrophie plus souvent à gauche qu'à droite avec un peu de dilatation. Le tout est dû à la stimulation de l'alcool qui agit surtout sur le cœur en augmentant son action ; puis aux lésions des organes qui gênent la circulation et contre lesquelles le cœur doit réagir, ce qui augmentant son action ordinaire donne lieu à ce que dessus. La dégénérescence *fibroïde*, GRAISSEUSE est incurable de sa nature. La dilatation des capillaires est due à l'action de l'alcool sur les vaso-moteurs qui dilatés se laissent distendre par une plus grande quantité de sang. L'athérome (bouillie) des artères en est aussi souvent la conséquence.

Les reins souffrent de congestion et de diverses inflammations parenchymateuses, hypertrophie ou atrophie, dégénérescence graisseuse.

La vessie peut souffrir de l'inflammation chronique surtout chez les buveurs de bière. Quant aux organes génitaux, à part l'atrophie des testicules, d'après Lancéreaux, on ne constate que surexcitation d'abord puis perte insensible de la force virile, et chez la femme, trouble dans la menstruation, ménopause prématurée, tendance à l'avortement et quelques fois atrophie des ovaires. Les muscles perdant de leur force contractile, se laissent pénétrer par l'infiltration graisseuse ; la peau se couvre d'acné et ses capillaires se distendent ; le sang devient plus aqueux et contient moins de fibrine et de globules rouges ; accumula-